

Tunis, le 25 Juillet 2022
Heure : 18h30

Déclaration préliminaire de Mourakiboun sur le déroulement du processus électoral au cours de la matinée

De 06h00 à 15h00

Mourakiboun est un réseau national d'observation électorale qui a assuré l'observation de toutes les échéances électorales tunisiennes depuis 2011. Dans le cadre de l'observation du référendum de 2022, Mourakiboun assure l'observation de 1000 bureaux de vote.

Les observateurs.trices du réseau sont présent.e.s au niveau de 1 000 bureaux de vote, choisis selon un échantillon statistique au niveau national qui respecte 3 niveaux de représentation : le gouvernorat, la circonscription électorale et la délégation.

Le réseau a déployé 2000 observateurs et observatrices fixes, accrédité.e.s par l'ISIE et réparti.e.s sur toutes les circonscriptions électorales : 1000 assurent l'observation de la période matinale et 1000 assureront le reste de la journée. Le réseau s'appuie également sur 300 observateurs.trices de réserve auxquels s'ajoutent 600 superviseurs comme observateurs mobiles au niveau de délégations, et 100 observateurs et observatrices de longue durée qui assurent la coordination au niveau des circonscriptions électorales.

Au niveau central, le suivi de l'observation est assuré par 80 téléopérateurs / téléopératrices et analystes, bénévoles du centre de collecte et d'analyse des données électorales de Mourakiboun.

Aujourd'hui, 25 Juillet 2022 a démarré le scrutin pour le référendum en Tunisie au niveau national. Le réseau *Mourakiboun* utilise la méthodologie du PVT (Tabulation Parallèle des Votes) se basant sur un échantillon aléatoire et représentatif des bureaux de vote à l'échelle nationale.

Les premières observations constatées par *Mourakiboun*, sur la base de cet échantillon, se résument comme suit :

Le déroulement du processus électoral :

En ce qui concerne le déroulement du processus électoral au cours du jour du scrutin, Mourakiboun a observé ce qui suit :

- Dans 99% des bureaux de vote, la présence du nom de l'électeur sur la liste électorale a été vérifiée.
- Dans 97% des bureaux, l'encre électorale sur l'index de la main gauche de l'électeur a été vérifiée.
- Dans 4% des bureaux observés, des électeurs sans carte d'identité nationale ou passeport ont été autorisés à voter.
- Dans 99% des bureaux, le réseau a constaté que les procédures légales relatives au tamponnage des quatre coins du bulletins de vote aux ont été respectées.
- Dans 98% des bureaux de vote, l'isoloir garantissait le secret du vote.
- Dans 9% des bureaux, l'accompagnement des électeurs analphabètes a été toléré.
- Dans 97% des bureaux, l'encre électorale a été apposée sur l'index de la main gauche de l'électeur immédiatement après le vote.
- Mourakiboun a également observé un arrêt du processus de vote pour une durée supérieure à 15 minutes, des cas de violence, d'intimidation ou de pression sur les électeurs / électrices dans 2 % des bureaux de vote.
- Dans 2% des bureaux, la présence de personnes non autorisées a été observée.

Présence des représentant.e.es des partis participants à la campagne à l'intérieur des bureaux de vote :

- 87% des bureaux de vote n'avaient aucun représentant des partis participant à la campagne.
- 14% des bureaux de vote comptent la présence d'un représentant de la campagne du « Oui ».
- 4% des bureaux de vote comptent la présence d'un représentant de la campagne du « Non ».

Les observateurs continueront d'observer le déroulement du processus de vote pendant la période du soir et le processus de dépouillement, et publieront les procès-verbaux des réunions de bureau observées et vous fourniront régulièrement les informations recueillies par les observateurs et les observations du réseau.

Mourakiboun continuera son opération d'observation du jour du scrutin et ce jusqu'à la fin du dépouillement et la publication des procès-verbaux des bureaux de vote observés et communiquera régulièrement les informations recueillies auprès de ses observatrices et observateurs.

Présentation du Projet de tabulation parallèle des votes

Mourakiboun utilise une méthodologie se basant sur la tabulation parallèle des votes (PVT). La tabulation parallèle est une référence en matière d'observation citoyenne, et elle se base sur des principes statistiques établis et l'utilisation de technologies avancées pour le reporting ainsi que l'analyse des données et est largement reconnue.

La tabulation parallèle est un outil fréquemment utilisé par les organismes d'observation nationale à l'échelle mondiale contribuant au renforcement de la transparence du processus, fournissant une vérification indépendante des résultats officiels et ce dans le but de consolider la confiance dans les résultats déclarés par les instances électorales.

La tabulation parallèle a été appliquée dans des pays tels que le Pérou, la Serbie, la Géorgie, le Ghana, l'Indonésie outre ces exemples, la tabulation parallèle fut utilisée dans d'autres sociétés en transition pour promouvoir un développement démocratique.